
ACTA SESION DEL CONCEJO MUNICIPAL

            En  Temuco,  a  20  de  Octubre  de  2009,  siendo  las 
15:30 hrs. se da inicio a la sesión Ordinaria del Concejo Municipal, 
presidida  por  el  Alcalde  Sr.  MIGUEL  BECKER  ALVEAR, con  la 
presencia del Secretario Municipal, don JUAN ARANEDA NAVARRO, 
en su calidad de Ministro de Fe en las actuaciones municipales. 

ASISTENCIA      AUSENTE
SR. EDUARDO ABDALA A.     SR. SERGIO ZUÑIGA I.
SR. JUAN ACEITON V.     quien se encuentra partici-
SR. PEDRO DURAN S.                              pando en una Pasantía  
SR. JAIME SALINAS M.     sobre gestión de Residuos
SRA. GENOVEVA SEPULVEDA V.     Sólidos, en España. 
SRTA. ROMINA TUMA Z.
SR. HUGO VIDAL M.                             

T A B L A 
1.- ACTA ANTERIOR
2.- CORRESPONDENCIA 
3.- CUENTA DEL PRESIDENTE 
4.- MATERIAS PENDIENTES 
5.- MATERIAS NUEVAS
     - INFORME DE COMISIONES 
6.- AUDIENCIA  PUBLICA “CENTRO DE APOYO A ENFERMOS DE 
     SIDA-CAES” 
7.- VARIOS 

1.- ACTA ANTERIOR
Se aprueba Acta de Sesión Ordinaria  de  fecha 13 

de Octubre 2009, sin observaciones.

2.- CORRESPONDENCIA
No hay

3.- CUENTA DEL PRESIDENTE
El  Sr.  ALCALDE  da  cuenta  de  las  siguientes 

actividades realizadas entre el 13 y el 19 de Octubre:
• Punto de Prensa: Viaje Dirigentes Deportivos a Santiago



• Lanzamiento  Semana  del Jardín:  en  conjunto  con  Inacap 
para  

         desarrollar un concurso con los vecinos que quieran participar y 
         contribuyan al hermoseamiento y cuidado de los jardines.

• Entrega de Alimentos a Comité de Vendedores de Áridos 
         Cancha River, 16 personas.

• Conferencia de Prensa, tema: Palín y buen comportamiento en 
         el Estadio.  Acompaña Rosemberg Salas.

• Visita a terreno Comunidad Ramón Reyes Millán, al costado del 
vertedero  sector  Pelahuen  (20  Comunidades,  15  Dirigentes  más 
socios de la comunidad).

• Aniversario Unión Comunal de Adultos Mayores
• Viaje a Santiago
• Encuentro  Deportivo  Chile  v/s  Ecuador  con  Dirigentes 

Deportivos.
• Celebración Día del Profesor
• Cena Inauguración 59 viviendas sector Santa Rosa
• Misa Catedral de Temuco, Campaña Evangelio de Chile
• Inauguración Juegos Bicentenario, lugar: Teatro Municipal
• Visita  a  terreno  sectorialistas,  Escuela  Villa  Carolina  F-493, 

sector Pedro de Valdivia.

4.- MATERIAS PENDIENTES
No hay

5.- MATERIAS NUEVAS

- INFORME DE COMISIONES

COMISION FINANZAS 
El día Lunes  19  de  Octubre  de  2009,    siendo  las 

11:05  hrs. se reúne la Comisión Adm. y Finanzas, con la asistencia de 
los  Concejales  Srta.  Romina  Tuma,  Sres.  Eduardo  Abdala,  Pedro 
Duran, y Sra. Genoveva Sepúlveda, como su Presidenta. El Concejal 
Sr. Juan Aceitón se integró a las 12:40 hrs.

Participan  de  la  reunión  el  Administrador  Municipal 
don  Sergio  Nuñez;  el  Director  de  Adm.  y  Finanzas,  don  Rolando 
Saavedra;  el  Director  de  los  Servicios  Incorporados,  don  Henry 
Ferrada,  el  Asesor  de  Presupuesto,  don  Fernando  Bustos  y  los 
funcionarios Sres. Carlos Millar y Jorge Pillampel de Administración, 
Sra.  Laura  Barriga  de  Rentas  y  Patentes,  de  Control  don  Cristian 
Delarze, y las Sras.  Gloria Aguayo y Nancy Valdés, de Dideco.
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          En  la  reunión de trabajo  se  analizaron  las 
siguientes materias:

1.- PATENTES DE ALCOHOLES
Hace la presentación la Jefa de Rentas y Patentes, 

Sra. Laura Barriga.
Se  solicita  el  acuerdo  del  Concejo  Municipal,  para 

autorizar la renovación de 04 Patentes de Alcoholes que no cumplían 
con los requisitos para su renovación y que ahora cumplen:

a)  2 Patentes de Alcoholes que no cumplían con el art. 4 de la Ley de 
Alcoholes, esto es, certificado de antecedentes y declaración jurada 
ante Notario y que ahora cumplen:

Nº ROL NOMBRE RUT DIRECCION ACTIVIDAD
1 4-74 PADILLA VERGARA 

FRANCISCO
4.502.895-K COSTANERA 

01501
DEP.  BEBIDAS 
ALCOHOLICAS

2 4-2246 MONTECINOS 
CARTES  PABLO 
MANUEL

4.020.937-9 URUGUAY  1472 RESTAURANTE 
DIURNO

Analizadas  en  Comisión  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

b) 2 Patentes de Alcoholes que habían sido informadas sin actividad 
económica y que ahora cumplen:

Nº ROL NOMBRE RUT DIRECCION ACTIVIDAD
3 4-2247 CONCHA 

SAAVEDRA EBNER 
VINIBALDO

11.492.957-3 LAUTARO 1106 RESTAURANTE 
NOCTURNO

4 4-2206 CONCHA 
SAAVEDRA EBNER 
VINIBALDO

11.492.957-3 LAUTARO 1106 RESTAURANTE 
DIURNO

Analizadas  en  Comisión  no  se  presentan 
observaciones, proponiéndose su aprobación formal.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

- PATENTES PENDIENTES
Se  encuentran  pendientes  para  informe  de  la 

Comisión Especial las siguientes solicitudes:
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- Cambio  de  Destino  de  la propiedad  ubicada  en  Francisco 
Escalona  Nº  1160,  presentada  por  doña  LUCIA  ROJAS 
AVARIA, y

- Traslado  Depósito  de  Bebidas  Alcohólicas,  de  calle  Los 
Escultores  Nº  0162  a  Los  Escultores  Nº  0170,  El  Carmen, 
presentada por don ELADIO PARDO.

           Por  no encontrarse presentes los  integrantes de la 
Comisión  Especial  al  momento  del  análisis  de  esta  materia,  se 
acuerda  resolver  directamente  en  Sala  ambas  solicitudes,  con  los 
antecedentes disponibles, se tenga o no los informes requeridos.

Sobre el punto se ofrece la palabra al Concejal  Sr. 
Salinas, quien procede a dar lectura al informe que se indica:

La Comisión Especial de Alcoholes integrada por los 
Concejales Sres. Juan Aceitón y Jaime Salinas, entregan el siguiente 
informe sobre las Patentes de Alcoholes que se solicitan:

a)  Traslado  de  la  Patente  de  Depósito  de  Bebidas  Alcohólicas 
solicitada por don Eladio Pardo Suazo, desde calle los Escultores Nº 
0162 a Los Escultores Nº 0170, Villa Los Creadores.

Esta solicitud fue visitada por el Concejal Sr. Jaime 
Salinas, quien acudió a 12 viviendas del entorno, encontrando en sólo 
6 de ellas a sus moradores, quienes manifestaron estar de acuerdo 
con el traslado en la misma cuadra de la actual ubicación siempre y 
cuando se cumpla con la normativa legal.  Al respecto el recurrente 
cumple con los requisitos según las Unidades Técnicas.

Además entregaron un informe favorable respecto de 
la  persona  del  contribuyente,  en  el  sentido  que  nunca  ha  dado 
problemas en el  sector.   Por ello esta Comisión sugiere aprobar  el 
traslado de la referida Patente.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo,  se  pre-aprueba 
mayoritariamente con el voto en contra de la Concejala Srta. Tuma.

b)  Solicitud  de  pre-aprobación  para  Cambio  de  Destino  de  la 
propiedad ubicada en Fco. Escalona Nº 1160, Villa Iguazú, presentada 
por doña Lucia Rojas Avaria, para instalar un Minimercado.

Esta  solicitud fue visitada por  el  Concejal  Sr.  Juan 
Aceitón,  quien verifico de acuerdo a lo expresado por  vecinos más 
cercanos,  que saben que se trata de una Patente de Minimercado, 
pero igual se oponen, porque suponen que en el sector habría más 
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ebrios, ruidos molestos, quiebre de vidrios,  desordenes  y  en  forma 
mayoritaria se oponen a esta autorización.

Por  ello  esta  Comisión,  de  acuerdo  a  los 
antecedentes, sugiere resolver está solicitud en Sala.

Se procede a votar esta propuesta con el siguiente 
resultado:

A FAVOR EN CONTRA
CONCEJAL SR. ABDALA      CONCEJALA SRTA. TUMA
CONCEJAL SR. ACEITON      CONCEJAL SR. DURAN
CONCEJAL SR. SALINAS      PDTE. DEL CONCEJO
CONCEJALA SRA. SEPULVEDA
CONCEJAL SR. VIDAL

En consecuencia se pre-aprueba esta solicitud.

2.- MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS
Hace la presentación el funcionario don Carlos Millar:

PROPUESTA Nº 12, DEL AREA DE SALUD, POR M$ 4.500.-
La  propuesta  tiene  por  finalidad  efectuar  una 

adecuación  de  Cuentas  dentro  del  Presupuesto  de  Gastos,  para 
destinar  recursos  provenientes  de  una  disminución  del  item  Sala 
Cuna/Jardines Infantiles, para suplementar recursos para acciones no 
consideradas dentro del Presupuesto inicial que se indican:

- Compra  de  Servicios  Técnicos  de  Podología,  para  1.400 
pacientes, por un monto de M$ 3.500.-

- Adquisición de bolsas plásticas para eliminar desechos clínicos 
de los Servicios de Urgencia, por un monto de M$ 1.000.-

El  detalle  de  la  Modificación  preparada  por  la 
Dirección de Salud es el siguiente:

EN PRESUPUESTO DE 
GASTOS (M$)    4.500
C.  AUMENTO 4.500  
     

22  
BIENES Y SERVICIOS DE 
CONSUMO   

22.04  
MATERIALES DE USO O 
CONSUMO 1.000 0

22.04.014  
PROD. ELABORADOS DE CUERO, 
CAUCHO Y PLASTICOS 1.000  

22.11  
SERVICIOS TECNICOS Y 
PROFESIONALES 3.500  

22.11.999  OTROS 3.500  
D.  DISMINUCION  4.500

22  
BIENES Y SERVICIOS DE 
CONSUMO   

22.08  SERVICIOS GENERALES  4.500
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22.08.008  
SALAS CUNA Y/O JARDINES 
INFANTILES  4.500

Analizada  en  Comisión  no  se  presentan 
observaciones proponiéndose su aprobación formal.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

- PROPUESTA Nº 21, DE EDUCACIÓN, POR M$ 3.000.-
La  propuesta  tiene  por  finalidad  hacer  una 

redistribución del Presupuesto de Gastos de Educación, disminuyendo 
el ítem textos y otros Materiales de Enseñanza por M$ 3.000.-, a fin de 
suplementar  el  ítem Servicios  Básicos,  para  la  adquisición  de  Gas 
para calefacción de Establecimientos Educacionales.

El  detalle  de  la  Modificación  Presupuestaria  es  el 
siguiente:

PRESUPUESTO DE INGRESOS (M$)
AUMENTO 3.000
22.05.003 SERVICIOS BASICOS (GAS) 3.000

DISMINUCION 3.000
22.04.002 TEXTOS Y OTROS MATERIALES DE

ENSEÑANZA 3.000

La  propuesta  no  presenta  observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

- PROPUESTA Nº 42, DEL AREA MUNICIPAL, POR M$ 22.750.-
Hace la presentación el Asesor de Presupuesto, don 

Fernando  Bustos,  con  la  participación  de  funcionarios  relacionados 
con los gastos es el siguiente:

EN PRESUPUESTO DE 
GASTOS (M$)    0
C.  AUMENTO 22.750  

 13,05,04
Modificación Deporte y Recreación 
según detalle adj  4.000

29,06,001 04,02,22
Equipos Computacionales y 
Periféricos - EGIS  1.800

21,04,004 13,04,09
Prestac de Servicios Programa 
Puente  2.840

22,01,001 13,04,09 Alimentos y bebidas  864
22,04,001 13,04,09 Materiales de oficina  140

29,06,001 13,04,09
Equipos Computacionales y 
Periféricos  60

22,09,003 13,04,09 Arriendo vehículos  400
29,04 13,04,09 Mobiliario y Otros  346
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 04,02,10
Modif Parque Estadio según detalle 
adjunto  3.900

21,04,004 13,06,05
Prestación Servicios en Programas 
Comunitarios  4.760

22,02,002 13,06,05
Vestuario accesorios y prendas 
diversas  600

22,02,003 13,06,05 Calzado  300
22,04,007 13,06,05 Materiales y útiles de aseo  1.280
29,05,999 16,06,05 Otros Materiales y equipos  1.460
     
D.  DISMINUCION 22.750  

 13,05,04
Modificación Deporte y Recreac 
según detalle adj  4.000

 04,02,10
Modificación  Parque Estadio según 
detalle adjunto  500

22,11,001 07,01,02 Estudios e Investigaciones  4.650
22,08,001 04,06,02 Servicio Aseo Museo Ferroviario  1.800
22,08,001 07,02,09 Servicio Aseo Mercado Municipal  1.500
29,05,999 04,02,22 Otras Maquinas y Equipos - EGIS  1.300
22,04,001 04,02,22 Materiales de Oficina - EGIS  600
22,08,001 13,06,05 Servicio Aseo Progr y Actividades  8.400

En síntesis, se suplementan las siguientes partidas:

- Gastos  del  Área  Deporte  y  Recreación  por  M$  4.000.- 
básicamente para publicidad y premios.

- Reasignación  del  Presupuesto  EGIS  por  M$  1.800.-  para 
implementación de equipos computacionales.

- Redistribución  de  Prestación  de  Servicios  que  se  indican  del 
Programa Puente, que alcanzan la suma de M$ 4.650.-

- La propuesta contempla también modificación del Presupuesto 
Parque  Estadio,  por  M$  3.900.-,  para  la  adquisición  de 
materiales  químicos  para  el  funcionamiento  de  la  Piscina 
Municipal.

           Finalmente,  se  propone  la  asignación  de  recursos 
para internalizar los Servicios de Aseo en las Bibliotecas Municipales, 
cuyo detalle se analiza separadamente.
            Habiéndose tomado el debido conocimiento de estos 
gastos,  se  propone  su  aprobación  formal  de  esta  Modificación 
Presupuestaria.
         Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

3.-  INTERNALIZACION  DE  LOS  SERVICIOS  DE  ASEO  DE  LAS 
BIBLIOTECAS MUNICIPALES

Hace  la  presentación  el  funcionario,  don  Jorge 
Pillanpel.

La  propuesta  tiene  por  finalidad  regularizar  y 
transparentar  las  funciones que  realiza  el  personal  de  aseo de  las 
Bibliotecas  y  de  este  modo  mejorar  el  servicio  y  sus  condiciones 
laborales,  mejorando  su  valoración  personal,  con  capacitaciones 
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proporcionadas  por  la  DIBAM, reconociendo  a  la  vez  el 
compromiso que tienen con el trabajo que realizan por varios años.

Actualmente  hay 2  Empresas que  tienen  dispuesto 
personal estable en las Bibliotecas para labores de Aseo, pero ellos 
adicionalmente hacen funciones de apoyo en atención de público y 
labores administrativas.

La Empresa de Aseo Moval tiene contrato hasta el 1º 
de Febrero 2011 y la Empresa Eulen finaliza su contrato el próximo 31 
de Octubre 2009.

La propuesta sugiere contratar a honorarios por los 
meses  de  Noviembre  y  Diciembre  a  10  funcionarios,  más  la 
adquisición de equipamiento, materiales y vestimenta,

En síntesis, el presupuesto disponible que queda del 
término de  contrato  con  la  Empresa  Eulen por  el  período es de $ 
8.620.940.- y el costo de la propuesta, es de $ 8.381.238.-, que incluye 
un mejoramiento sustancial de las remuneraciones.

Se agrega que para el año 2010 este costo bajaría 
ostensiblemente,  dado  que  ya  se  habría  adquirido  la  maquinaria  e 
suplementación.

La  propuesta  es  que  a  futuro  este  personal  sea 
contratado a través de la Corporación Cultural Municipal, a cuyo alero 
estará la Administración de las Bibliotecas Municipales.

En el análisis de los recintos municipales que tienen 
el Servicio de Aseo contratado por el Municipio aparece el inmueble de 
calle  Los Confines,  cuya  administración corresponde al  Servicio  de 
Bienestar, observándose que dicho local solo se facilita a los socios de 
dicha Institución, por lo que se plantea que el costo del aseo debiera 
ser de cargo de ese Servicio de Bienestar o en su defecto debería ser 
abierto a todo el Municipio.

El gasto propuesto para esta propuesta se incluye en 
la Modificación Presupuestaria Nº 42 analizada precedentemente.

La  Concejala  Sra.  SEPULVEDA  plantea  su 
preocupación por el tema del descuento para efectos de la Salud de 
estas personal, que al cambiar de sistema perderán este beneficio, por 
ello sugiere establecer un compromiso con los interesados para que 
coticen voluntariamente por este beneficio.  Por su parte el Concejal 
Sr.  Aceitón observa que los trabajadores podrían alegar que tenían 
imposiciones  anteriormente  y  podría  ser  riesgosa para el  Municipio 
esta situación.
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Sobre el tema el Sr. Pillampel expresa que el tema 
esta analizado previamente con cada uno de los trabajadores, y están 
conformes con este cambio que les permitirá mejorar sus condiciones 
económicas y autovaloración personal.   Además, reitera que a partir 
del  próximo  año  estos  contratos  deberían  hacerse  a  través  de  la 
Corporación Cultural.

Se  intercambian  opiniones  sobre  la  propuesta, 
acordándose  finalmente  aprobar  esta  propuesta  en  los  siguientes 
términos:

1.- Intentar de inmediato la posibilidad de la Ampliación de Contrato 
con la Empresa Moval para la contratación de estas personas por el 
período de 2 meses.

2.-  Si  ello  no  fuera  factible  proceder  al  Contrato  de  acuerdo  a  la 
propuesta  por  los  meses  de  Noviembre  y  Diciembre  2009,  con  el 
compromiso de asegurar a contar del 1º de Enero 2010 el contrato de 
estas personas a  través de la  Corporación Cultural  Municipal,  para 
cuyos  efectos  el  Municipio  deberá  hacer  la  transferencia  de  los 
recursos correspondientes.

La reunión de trabajo concluyó a las 12:55 hrs.

La Concejala Sra. SEPULVEDA agrega que hoy en la 
mañana recibió un llamado telefónico del Sr. Pillampel quien el informo 
que hizo las gestiones con la Empresa MOVAL y como existe un juicio 
con  la  Empresa  no  hay  posibilidad  de  realizar  la  alternativa  de 
ampliación de un contrato sugerido para estos efectos.  Se debería 
realizar en consecuencia la segunda alternativa.

El Administrador Municipal agrega que el juicio es de 
los trabajadores en contra de dicha Empresa y no es un juicio contra el 
Municipio y eso le inhabilitaría para estos efectos.

2º REUNION COMISION FINANZAS 
             Hoy  Martes  20  de  Octubre  de  2009,    siendo   las 
11:15  hrs. se reúne la Comisión Adm. y Finanzas, con la asistencia de 
los Concejales  Sres.  Eduardo Abdala,  Pedro Duran,  Jaime Salinas, 
Hugo Vidal y Sra. Genoveva Sepúlveda, como su Presidenta. 

Participan  de  la  reunión  el  Administrador  Municipal 
don Sergio Nuñez; el  Asesor de Presupuesto, don Fernando Bustos y 
el Administrador de la Galería de Arte.
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          La reunión de trabajo tuvo por finalidad analizar las 
siguientes materias:

1.-  MODIFICACIONES PRESUPUESTARIAS

a) PROPUESTA Nº 43, DEL AREA MUNICIPAL,  POR M$ 31.000.-, 
cuyo detalle entregado por el Asesor de Presupuestos, don Fernando 
Bustos, es el siguiente:

MODIFICACION PRESUPUESTARIA N° 43/2009  
EN PRESUPUESTO DE 
INGRESOS (M$)    11.200
A.  AUMENTO 11.200  

03,01,003  
Otros Derechos - 
Subdivisiones  11.200

     
B.  DISMINUCION 0  
EN PRESUPUESTO DE 
GASTOS (M$)    11.200
C.  AUMENTO 31.000  
22,12,005 07,01,02 Derechos y Tasas  11.200

24,03,101  
Transferencia a 
Cementerio  11.800

22,08,999 07,01,002
Otros Servicios 
Generales  8.000

     
D.  DISMINUCION 19.800  
22,05,001 13,06,04 Electricidad  1.250
22,05,003 13,06,04 Gas  700
22,07,002 13,06,04 Servicios de Impresión  3.500

22,08,011 13,06,04
Eventos Actividades 
Culturales  2.000

24,01,008 13,06,04
Premios Programas y 
Actividades  550

22,08,011 13,05,04
Servicio Producción y 
Desarrollo Eventos  6.880

22,08,003 15,02,06
Servicio Mantención 
Jardines  4.920

En  síntesis,  la  propuesta  tiene  por  finalidad 
suplementar las siguientes partidas de gastos:

- Derechos y Tasas, por M$ 11.200.-, destinada a pagar los derechos 
de  Subdivisión  de  terrenos  de  Bienes  Nacionales  en  el  sector  Los 
Pinos,  para  la  ejecución  de  un  Programa  de  Radicación  del 
Campamento Cancha River que desarrolla el Serviu IX Región y EGIS 
de la Cámara de Construcción.  Se deja establecida que el Municipio 
solo  colabora  con  este  aporte  mediante  un  Convenio  y  no  esté 
comprometido ningún bien inmueble municipal.
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-  Transferencia  a  Cementerio  por  M$  11.800.-,  para  efectos  de 
proceder a cancelar remuneraciones del personal correspondiente al 
mes de Octubre 2009, y

- Otros Servicios Generales, por M$ 8.000.-, para financiar el Proyecto 
de una Escultura en Madera para la localidad de Labranza.

Sobre el tema, el encargado del proyecto, don Pedro 
Henríquez hace una breve presentación del proyecto con gráficos de 
diferentes Obras del Escultor Sr. Ildefonso Quilenpan, ubicados en el 
sector costero y de un documento con detalles del proyecto.

Básicamente  se  trata  de  un  Escultura  de  3,5  mts. 
aproximadamente que el artista tallará “in situ” en un árbol caído en la 
Plaza de Labranza, y que representará la figura de un Labrador.

Habiendo  analizado  los  tres  gastos  propuestos 
contenidos en esta Modificación Presupuestaria, la Comisión no tiene 
observaciones y propone su aprobación formal.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.

b)  PROPUESTA  Nº  9,  DEL  AREA  DE  CEMENTERIO,  POR  M$ 
11.800.- cuyo detalle es el siguiente:

PRESUPUESTO CEMENTERIO
EN PRESUPUESTO DE INGRESOS (M$) 11.800
A. AUMENTO 11.800
05,03,001 Transferencias corrientes de la Municipalidad 11.800

C. AUMENTO 0
21,03,004 Gastos en Personal 11.800

Esta  Modificación  Presupuestaria  corresponde  a  la 
contrapartida  de  la  Transferencia  Municipal  para  los  efectos  de 
incorporar los recursos en el Presupuesto Cementerio para el Pago de 
las Remuneraciones.

La  propuesta  no  presenta  observaciones, 
proponiéndose su aprobación formal.

Sometida  la  propuesta  al  Concejo  se  aprueba  por 
unanimidad.
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2.- MODIFICA NOMBRE DE COMODATARIO QUE INDICA
Hace la presentación el Administrador Municipal, don 

Sergio Nuñez.
El Concejo Municipal aprobó en sesión de fecha 04 

de  Agosto  2009,  un  Comodato  con  la  Federación  Chilena  de 
Racquetball  para  la  implementación  de  un  Recinto  Deportivo  para 
canchas en el sector Parque Estadio Municipal.

Para efectos prácticos y de una mejor  Administración 
de este  Comodato,  se  solicita  autorizar  el  cambio  el  nombre de la 
persona jurídica Comodataria Federación Chile de Racquetball por el 
de “Sociedad de Deportes INDOOR LTDA.”, representada por las 
mismas personas naturales que solicitaron el Comodato originalmente.

Al  respecto,  se  dio  cuenta  de  un  informe  jurídico 
sobre esta modificación, donde se indica que no existe inconveniente 
legal  algún  para  estos  efectos,  por  lo  que  la  Comisión  no  tiene 
observaciones y propone la aprobación formal.

La reunión de trabajo concluyó a las 11:55 hrs.

El Concejal Sr. VIDAL señala oponerse al Comodato 
en si, porque estima que la explotación de un bien municipal ejercida 
por  un  particular  corresponde  hacerla  vía  concesión  y  no  vía 
Comodato, por lo que rechaza esta propuesta.

Sometida  la  propuesta  del  cambio  de  la  Entidad 
Jurídica que tomará éste Comodato arroja el siguiente resultado:

A FAVOR       EN CONTRA
CONCEJALA SRTA. TUMA       CONCEJAL SR. VIDAL
CONCEJAL SR. SALINAS       CONCEJAL SR. ABDALA
CONCEJAL SRA. SEPULVEDA       CONCEJAL SR. ACEITON
PDTE. DEL CONCEJO

En consecuencia, se aprueba la propuesta señalada 
precedentemente.

6.- AUDIENCIA PUBLICA “CENTRO DE APOYO A ENFERMOS DE 
SIDA-CAES”

Hace la presentación la Sra. Edith Guajardo.
Esta Organización Comunitaria fue la primera entidad 

en  instalar  la  temática  del  VIH/SIDA  en  la  Comuna  y  la  única 
actualmente vigente en el tema, desarrollando una labor de 11 años 
en asistencia integral a personas viviendo con este problema de salud, 
incluso  en  cobertura  regional  realiza  también  capacitación  en 
Prevención en Colegios Municipales y particulares.
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Este  trabajo  ha  sido  posible  producto  de  la 
autogestión, esfuerzo y trabajo voluntario.

Se agrega que en los primeros años se contó con el 
apoyo del Municipio en dos áreas  importantes:

- Un espacio físico en calle Bilbao con Bulnes, de propiedad municipal, 
para uso de la Organización, que incluía el consumo de agua y luz.

-  Un  café  en  el  loby  del  Teatro  Municipal,  que  permitía  generar 
recursos para las actividades propias de la Institución.

Ambos apoyos han sufrido a la fecha disminuciones, 
por cuanto en el primer caso ha habido problemas en los pagos de la 
luz, produciendo constantes problemas de corte de energía, afectando 
el normal desarrollo de las actividades.

Respecto de la Cafetería, la Administración anterior 
suspendió  la  autorización,  afectando  este  importante  ingreso  de 
recursos.

En síntesis,  la  Organización solicita  el  apoyo  de la 
nueva Administración para que den solución al problema de energía 
eléctrica que afecta al inmueble municipal, donde funcionan también 
otros organismos y a la vez regularizar el uso de esa dependencia en 
un Comodato formal.   Como también la factibilidad de recuperar la 
fuente de ingresos que se generaban con la Cafetería en el Teatro 
Municipal.

La  Concejala  Sra.  SEPULVEDA  consulta  sobre  la 
ubicación del local y si es la misma Organización a la que se le ha 
entregado regularmente una Subvención.

La Sra. Guajardo señala que el local funciona en una 
dependencia municipal de calle Bilbao Nº 735, que corresponde a un 
espacio donde funcionaba un internado.

Respecto  a  la  Subvención,  señala  que  no 
corresponde  a  esta  Organización,  sino  a  otra  que  hace  un  año 
aproximadamente que no funciona.  Aclara que desde que obtuvieron 
el espacio físico no postularon más a una Subvención y los gastos de 
luz y agua los cancela el Municipio como propietaria del inmueble.  Los 
demás  gastos  los  han  autogestionado,  con  bingos,  rifas,  peñas  y 
aportes de socios.
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Respecto  a  la  consulta  de  la  Concejala  Sra. 
SEPULVEDA sobre  el  número  de  personas  que  atienden  y  si  hay 
alguna relación con el tema del Auge, la Sra. Guajardo señala que 
apoyan al Programa que funciona en el Hospital Regional con VIH y 
que son más de 500 personas.  Colaboran con una Cafetería en el 
lugar.  Hoy el Auge cubre las terapias solamente.

La  detección  del  problema  está  radicada  en  la 
Atención  Primaria,  que  tiene  muchas  deficiencias,  como  el  acceso 
burocrático y complejo y mucha gente no acude a hacerse el examen.

Respecto  del  espacio  físico,  el  Director  de  los 
Servicios  Incorporados  agrega  que  la  Administración  del  Alcalde 
Saffirio  entregó  en  préstamo  de  uso  el  local  que  nunca  se  ha 
formalizado como un Comodato.
  
   Sobre  el  tema  el  Sr.  ALCALDE  estima  que 
correspondería estudiar la formalización de ese acto de ocupación del 
local municipal.

Ante consulta del Concejal Sr. ACEITON respecto de 
mayores antecedentes de esta Organización, la Sra. Guajardo señala 
que en la Administración  anterior se entregó material informativo para 
los  Sres.  Concejales  y  han  desarrollado  actividades  públicas  con 
apoyo municipal, por lo tanto el trabajo de CAES ha tenido difusión, 
pero reconoce que ha faltado quizás una mayor cobertura informativa 
debido a que han estado muy centrados en el  trabajo propio de la 
Organización.  El Municipio apoyó con Subvención a otra Organización 
con  personas  viviendo  con  VIH,  pero  el  CAES   trabaja  un  tema 
transversal, con toda la Comunidad, en función de la prevención.  Los 
socios de ambas organizaciones no son los mismos.

Reitera  que  apoyan  directamente  al  Programa que 
realiza el Hospital, a todos a quienes se les diagnostica este problema. 
Hoy día la única Organización que trabaja en el tema es CAES, con 
personalidad jurídica en el ámbito local, pero como es la única se ha 
extendido  también  el  apoyo  a  otras  Comunas  básicamente  en 
capacitaciones.

El  Concejal  Sr.  VIDAL  señala  conocer  esta 
Organización  agregando  que  le  correspondió  hacer  las  gestiones 
administrativas, en el período del Alcalde Saffirio, para que contaran 
con  el  espacio  que  utilizan  y  se  entregó  en  uso  una  parte  de  un 
inmueble municipal de calle Bilbao.
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Agrega que no es tan accidental que esta Institución 
no haya sido beneficiara de Subvenciones y otras sí,  porque en la 
Administración de entonces se optó por repartir los apoyos, en este 
caso con 1 espacio físico y otra con una Subvención.  Tiene aprecio 
por este tipo de Instituciones que ubicadas en la Comuna principal, 
deben también apoyar a personas de otras Comunas que acuden por 
su problema de salud.

Por  ello  señala  que  si  hay  voluntad  de  esta 
Administración  por  formalizar  un  Comodato  para  estos  efectos, 
compartirá  y  aprobará  esa  decisión.   Pero  más  que  eso  estima 
oportuno  estudiar  una  política  de  apoyo  municipal  para  las 
Instituciones como éstas a  través del  Depto.  de Salud o  líneas de 
trabajo que el Municipio tiene en estos temas.

El Concejal Sr.  SALINAS señala que en Padre Las 
Casas existe una Organización parecida consultando si tienen alguna 
relación de trabajo y cuantas personas asisten diariamente.

Agrega que en Padre Las Casas disponen de una 
Oficina equipada pero se ven diariamente un par de personas.
  

La Sra. Guajardo señala que existe una Red Nacional 
que se denomina Vivo Positivo.

El  CAES pertenece  a  una Red de Trabajo  que es 
distinto, que se llama ASOSIDA.  El espacio que ocupan también lo 
comparten con otras Organizaciones en temáticas asociadas al VIH  y 
otros temas, como una que trabaja con Mujeres, otra Organización de 
la UFRO, otra de defensa de animales, que no recuerda los nombres.

Puede  acudir  toda  la  Comunidad  a  solicitar 
información sobre el VIH e información a las demás Instituciones que 
laboran en ese espacio público, siendo relativo al número que acude al 
lugar.  Precisa que diariamente el lugar lo ocupan unas 20 personas 
pero el número que puede acudir diariamente es enorme, sobre todo si 
se cuenta con los elementos adecuados, como por ejemplo la energía 
eléctrica.

Finalmente  el  Sr.  ALCALDE  expresa  que  existe  la 
disposición del  Municipio  en colaborar  en la  tarea que realiza  esta 
Organización, para estudiar el problema de la luz y la regularización 
del  Comodato,  solicitando  a  la  representante  conversar  en  su 
despacho al término de esta sesión, concluyendo esta Audiencia.
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7.- VARIOS

CESFAM VILLA ALEGRE
El Concejal Sr. ABDALA se refiere a nota recibida del 

Consejo Desarrollo del CESFAM Villa Alegre sobre preocupación por 
falta  de  personal  y  próxima  reunión  con  la  Comisión  Salud  para 
analizar temas del sector.

CONTROL POLICIAL
El  Concejal  Sr.  ABDALA  expresa  su  preocupación 

por la detención por parte de Carabineros de un grupo de personas 
que  ejercían  el  Comercio  Ambulante  al  parecer  sin  permiso,  en  la 
Plaza Dagoberto Godoy, y que la acción, según lo informó el Director 
de Dideco, no habría sido ordenada por el Municipio, estimando que 
es un tema que merece la atención.

El Sr. Mancilla reitera que fue una acción propia de 
Carabineros, ya que tampoco la Oficina de Seguridad Ciudadana tenía 
antecedentes de esta fiscalización sobre quienes realizan el comercio 
en la vía pública sin permiso.

El  Concejal  Sr.  ACEITON  señala  que  respecto  al 
tema del Consultorio Villa Alegre se convocará próximamente a una 
reunión de la Comisión que preside.

La  Concejala  Srta.  TUMA  reitera  también  se 
considere en la reunión la posibilidad de ocupar el sitio eriazo aledaño 
al  Consultorio  para  construir  un  Casino,  además  de  la  falta  de 
médicos.

La Dra. Barría hacer notar el problema nacional de la 
falta de médicos en el Sistema de Salud Municipal, quien en el caso 
particular se espera dar una solución con el proyecto de un SAPU, 
para  lo  cual  se  ha  pensado  también  en  el  sitio  vecino  para  esos 
efectos.

FERIA PINTO
La Concejala Srta. TUMA da cuenta de la situación 

de la Sra. Angela Barrenechea, locataria de 1 Puesto en la Feria Pinto, 
sobre el cual el Municipio le estaria cobrando deudas por dos locales 
desde hace  20 años  y  que  pese a  las  gestiones  realizadas  no ha 
podido  aclarar  y  solucionar  su  problema,  solicitando  se  estudie  su 
caso.

El Sr. ALCALDE dispone que el Director de Adm. y 
Finanzas recibe a la persona individualizada para estudiar y buscar 
una solución al problema referido.
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REITERA RESPUESTAS
El  Concejal  Sr.  VIDAL  reitera  respuesta  a  los 

siguientes temas planteados con anterioridad:

a) Sobre el uso y destino el sitio eriazo aledaño al Consultorio Villa 
Alegre.

b) Sobre petición de Audiencia de JJ.VV. Rieles del Sur, de Labranza 
para  Comodato  de  Sede  Social  deteriorada  por  una  Empresa 
Constructora,  señalando  que  el  Jefe  de  Gabinete  conoce  estos 
antecedentes.

c) Información sobre estado de avance de 3 proyectos en el sector 
Malvoa Norte, que desarrolla la Dirección de Planificación.

COMITÉ SECTOR LLADQUIHUE
También el Concejal Sr. VIDAL señala que el Comité 

de Seguridad Ciudadana del sector Llandquihue, beneficiado con un 
Proyecto  Fondeve,  envió  una  solicitud  a  la  Administración  dando 
cuenta que por desconocimiento procedió a gastar un recurso en una 
partida relacionada con el proyecto, pero que no estaba expresamente 
indicado,  para  lo  cual  les  indicó  el  procedimiento,  pese  a  que  los 
antecedentes los habrían entregado en el Centro de Gestión.

Agrega que hace presente este tema para los efectos 
de advertir previamente que ellos han solicitado regularizar la situación 
y no tengan problemas en la rendición de cuentas estando el Municipio 
en conocimiento al menos con la entrega de la nota que presentaron, 
para efectos de darles una solución.

  Sobre el punto, el Administrador Municipal solicita al 
Sr. Concejal informar a los interesados que concurran a su despacho 
para analizar esta solicitud.

En  relación  a  las  solicitudes  que  se  reciben  de 
distintas  Organizaciones  y  personas  para  ser  recibidas  y  expresen 
sobre  temas  que  les  preocupan,  el  Sr.  ALCALDE  señala  que  se 
implementó  un  Sistema  de  Audiencias  masivas  que  no  se  habían 
hecho antes, además está yendo a terreno todos los días hasta horas 
de la noche atendiendo requerimientos de vecinos y otras instancias 
de atención de público, pero que al parecer no son suficientes y se 
deberán buscar otras alternativas para una mayor cobertura en este 
aspecto.
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VIAJES DIRIGENTES DEPORTIVOS
El Concejal Sr. DURAN opina que el viaje a Santiago 

realizado con Dirigentes Deportivos cumplió con todos las expectativas 
y  felicita  por  ello  al  Municipio,  especialmente  a  la  DIDECO  que 
organizó dicha actividad.

VILLA ANDRES BELLO
El  Concejal  Sr.  DURAN  señala  que  dirigentes  del 

sector le expresan 2 inquietudes que les preocupan:

Tiempo  atrás  se  solucionó  un  problema  de 
anegamiento  producido  por  un  Colector,  pero  el  problema  ha 
perjudicado a una familia con la solución anterior.

        También    denuncia    un    foco    de   delincuencia   y 
desordenes que se produce en un área verde, a pesar que se instaló 
una reja en el lugar, requiriéndose al menos una mejor iluminación.

CONTROL POLICIAL
La Concejala Sra. SEPULVEDA señala preocuparle 

la  intervención  del  Sr.  Abdala  sobre  la  detención  por  parte  de 
Carabineros,  de  personas  que  ejercian  el  comercio  en  la  Plaza 
Dagoberto  Godoy.   Agrega  que  se  ha  solicitado  en  innumerables 
oportunidades el apoyo policial para resguardar y ordenar el comercio 
ambulante y le parece importante tener presente que cuando se llama 
a Carabineros para controlar a personas que ejercían esta actividad 
sin permiso, se esté haciendo alguna gestión desde el Municipio para 
que esta acción no se realice,  por  lo  que no entiende cual  será la 
política en ese sentido, ya que después Carabineros no vendría a un 
llamado del  Municipio  en un trabajo  de fiscalización,  si  en algunas 
oportunidades  se  le  ha  llamado  para  que  no  haga  esa  labor 
fiscalizadora.

PAGO MONITORES
La  Concejala  Sra.  SEPULVEDA  señala  que  a  los 

Monitores del Programa Adultos Mayores no se les cancelaba hasta 
estos días las remuneraciones correspondientes al mes de Septiembre 
y este tema lo planteó unas sesiones atrás, estimando que se deben 
respetar las fechas porque las personas tienen compromisos.  No se 
puede  volver  a  repetir  en  este  Municipio  el  atraso  en  el  pago  de 
remuneraciones, ya que los recursos están.   Hay que ver donde se 
entraba la gestión administrativa, se pregunta si hay alguien que no 
esta haciendo su labor en el tiempo que corresponde o alguien que no 
está fiscalizando que esto se haga.
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Reitera que no debe volver  a repetirse el atraso de 
las remuneraciones en las fechas que corresponde.

SILLA DE RUEDAS
El  Concejal  Sr.  DURAN  señala  que  hace  unos 

momentos atrás la Secretaria de la Concejala Sra. Sepúlveda, sufrió 
un problema de salud y no había una Silla de Ruedas para movilizarla, 
entendiendo que existe este implemento pero estaba en reparaciones, 
lo  que  expone  para  los  efectos  de  adoptar  las  medidas  que 
correspondan.

El Administrador Municipal señala que efectivamente 
se  ha  estado  analizando  que  existe  una  gran  deficiencia  en  este 
sentido, ya que no solo hay una silla adecuada sino tampoco existe 
una Enfermería, por lo que junto con la Mutual de Seguridad se esta 
buscando un espacio para estos efectos y los elementos mínimos para 
tenerlos resuelto en este año esta falta de elementos.

 
SINTESIS DE ACUERDOS Y SOLICITUDES

1.-  Se  aprueba  la  renovación  de  4  Patentes  de  Alcoholes  que 
cumplieron con requisitos.

2.-  Se  pre-aprueban  las  solicitudes  de  Cambio  de  Destino  de  la 
propiedad  de  calle  Fco.  Escalona  Nº  01160,  presentada  por  doña 
Lucía  Rojas  y  Traslado  de  Depósito  de  Bebidas  Alcohólicas 
presentada por don Eladio Pardo S.

3.- Se aprueban las siguientes Modificaciones Presupuestarias:
-  Nº  12,  de  Salud,  por  M$ 4.500.-,  para  Servicios  de  Podología  y 
compra de bolsas plásticas.
- Nº 21, de Educación, por M$ 3.000.-, para adquisición de Gas.
- Nº 42, Municipal, por M$ 22.750.-, para suplementar diversos gastos 
internos, destacándose la internalización de los Servicios de Aseo en 
Bibliotecas.
- Nº 43, Municipal, por M$ 31.000.-, para suplementar gastos de Tasas 
e  Intereses,  Proyecto  de  Escultura  en  Labranza  y  transferencia  a 
Cementerio.
-  Nº  9,  Cementerio,  por  M$  11.800.-,  que  reconoce  transferencia 
municipal para cancelar remuneraciones del mes de Octubre.

4.- Se aprueba Cambio de Nombre en Comodato Proyecto Canchas 
Racquetball por el de “Sociedad de Deporte INDOOR Ltda.”.
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5.- La Concejala Srta. Tuma solicita se estudie problemas de deudas 
de locatario Feria Pinto.

6.- El Concejal Sr. Vidal solicita respuesta sobre destino de sitio eriazo 
en Villa Lonquimay,  petición de Audiencia de JJ.VV.  Rieles del  Sur 
sobre Comodato de Sede Social,  sobre avance de proyectos sector 
Malvoa Norte y solicitud de Comité Lladquihue para modificar destino 
de Fondeve.

7.- El Concejal Sr. Durán solicita atender problema de familia anegada 
por el Colector y foco de delincuencia en área verde de Villa A. Bello.

8.-  La  Concejala  Sra.  Sepúlveda  reitera  paga  oportuno  de 
remuneraciones a Monitores de Programas Sociales.

Siendo las 16:45 hrs. se levanta la sesión.

DAT/jso.

20


